

La gallina de los huevos de oro

Debate sobre el concepto del desarrollo sostenible*

Este libro se compone de seis trabajos, así: *La anatomía del desarrollo sostenible* (Wolfgang Sachs); *La evolución del debate sobre el desarrollo sostenible* (Julio Carrizosa); *El concepto de desarrollo humano sostenible* (Mauricio Ramírez); *Un enfoque de sistemas sobre la sostenibilidad* (Germán Márquez); *Desarrollo sustentable o cambio cultural* (Augusto Angel); y *El desarrollo de base, base para la conservación de la biodiversidad* (Eucaris Hernández).

Sachs plantea que «dos conflictos crónicos se han ido construyendo en los 50 años de acelerada integración del mundo a partir de la segunda Guerra Mundial»: la crisis de la justicia y la crisis de la naturaleza; luego presenta tesis diferentes perspectivas de «desarrollo sostenible» que «difieren en la forma cómo implícitamente entienden la finitud»: la perspectiva Fortaleza que trabaja «con el presupuesto silencioso de que el desarrollo tendrá que ser restringido espacialmente, pero puede ser du-

* CEREC -Ecofondo. Santafé de Bogotá. CEREC. febrero de 1996.

rable para las partes más ricas del mundo»; la perspectiva Astronauta que «busca un ajuste global para lidiar con las crisis, de la naturaleza y de la justicia»; la perspectiva Hogar que acepta la finitud del desarrollo en el tiempo y sugiere desligar la cuestión de la justicia de la búsqueda del desarrollo». Sachs considera que «es bien posible que la fortaleza relativa de estas perspectivas moldee el futuro de las relaciones norteamericanas».

Carrizosa hace un recorrido por las nociones de desarrollo que se gestaron desde los años cincuenta, incluyendo, en ese repaso, el debate latinoamericano.

Por su parte, Ramírez parte de la idea según la cual «el modelo convencional del desarrollo ya está mandado a recoger» y que, por lo mismo, «el desarrollo humano sostenible (DHS) surge como una alternativa (por cuanto es) el desarrollo en favor de los pobres, la naturaleza, el empleo, la mujer y la infancia».

Para Márquez, «el desarrollo sostenible es la utopía del ambientalismo»; en consecuencia,

«el desarrollo sostenible constituye un tema obligado de investigación teórica y práctica que bien puede empezar por la formulación de modelos conceptuales del mismo».

Angel, después de interrogarse sobre lo ambiental y sobre las posibilidades de una agricultura moderna sostenible, afirma que «en vez de soñar con un desarrollo eterno en expansión, deberíamos preparar a las comunidades para el cambio cultural».

En fin, Hernández se refiere a una experiencia en el municipio de Solano (Cúcuta), en la Amazonía colombiana y concluye, entre otras cosas, que «la experiencia vivida hasta el momento por las diferentes organizaciones de base que están en la tarea de trazar caminos que conduzcan a un modelo de desarrollo sostenible en la Amazonía colombiana ha recogido los principios de la solidaridad y complementariedad para el planteamiento de su problemática ecológica (...)

Este libro constituye, pues, un apropiado abrebocas al tema propuesto y, sobre todo, plantea

preguntas pertinentes nos invita a una reflexión seria sobre el futuro. Como observa Germán Palacio en la presentación del texto,

«la colección de ensayos (...) aunque divergentes en planteamientos tienen un espíritu común: evitar el facilismo».

Gonzalo Betancur*

* Profesor del Departamento de Economía. Facultad de Ciencias Económicas. Universidad de Antioquia.